



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

7 de septiembre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,203,802

Covid-19 Muertes: 112,511

La educación privada en Salta avanza con el 100% de la presencialidad

A fines de agosto, el Consejo Federal de Educación (CFE), dio a conocer la resolución N°400/21, que busca garantizar una mayor presencialidad en las escuelas de Argentina. Es por ello que trasladó a cada jurisdicción provincial la posibilidad de evaluar nuevamente las condiciones sanitarias en sus territorios.

De ese análisis surgió que en Salta, la educación privada ya cuenta desde inicio de mes con escuelas que están con el 100% de la presencialidad, otras redujeron la cantidad de burbujas, y algunas analizan una presencialidad plena después de la festividad religiosa del Señor y la Virgen de Milagro, el 15 de septiembre. Por otro lado, el ámbito público aún continúa analizando la normativa nacional.

La directora general de Educación Privada del Ministerio de Educación, Adriana Prieto, dialogó con Salta/12 y contó que desde que recibieron la nueva disposición del CFE comenzaron a rever cuáles eran las posibilidades de implementarlo en la provincia. El objetivo es saber "cómo

garantizar que una escuela sea cuidada y se pueda llegar en este tiempo a aumentar el grado de presencialidad", indicó.

Según la cartera que dirige Matías Cánepa, en la provincia hay 1.502 establecimientos educativos con una matrícula de 480 mil estudiantes para este año. De ese número, 1.331 son escuelas estatales y 171 privadas.

<https://www.pagina12.com.ar/366542-la-educacion-privada-en-salta-avanza-con-el-100-de-la-presen>

Bolivia

Covid-19 Casos: 492,680

Covid-19 Muertes: 18,512

Discriminación y formación, los desafíos de mujeres en la política boliviana

La participación política de las mujeres indígenas aún es un asunto pendiente en Bolivia por la discriminación, la falta de espacios de formación y la adecuación a la tecnología, pese a las leyes nacionales que fomentan la equidad de representación y sancionan el acoso político. Las dificultades de las mujeres indígenas se presentan primero en su ingreso a la actividad política y se complican en el caso de que resulten electas como autoridades en medio de tensiones con sus pares varones y el dilema de ejercer ese cargo bajo su propia convicción o supeditadas a las decisiones de su organización.

Los casos de presiones para que muchas renuncien a sus cargos pese a haber sido elegidas, las destituciones forzadas y hasta asesinatos como el de la concejala Juana Quispe en 2012 son parte de una situación contradictoria en Bolivia, donde por ley la presencia femenina en el Parlamento debe ser equitativa a la de los hombres.

https://www.swissinfo.ch/spa/bolivia-mujeres_discriminaci%C3%B3n-y-formaci%C3%B3n--los-desaf%C3%ADos-de-mujeres-en-la-pol%C3%ADtica-boliviana/46926362

Brasil

Covid-19 Casos: 20,890,779

Covid-19 Muertes: 583,628

Marchas en Brasil: Bolsonaro volvió a amenazar a la Corte Suprema

En medio de masivas movilizaciones oficialistas, el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, volvió a amenazar a las instituciones democráticas, puntualmente al Supremo Tribunal de Justicia, por dar luz verde a investigaciones en su contra por las campañas de noticias falsas y por reiteradas amenazas a la democracia.

"No podemos aceptar más prisiones políticas en nuestro Brasil. O el jefe de ese poder (la Corte) encuadra a los suyos o ese poder puede sufrir aquello que nosotros no queremos", arengó Bolsonaro frente a sus seguidores en un claro mensaje golpista.

En nombre de la "libertad", el mandatario direccionó su mensaje hacia el magistrado Alexandre de Moraes. "No queremos pelear con ningún poder, pero no podemos admitir que una persona turbe nuestra democracia y ponga en riesgo nuestra libertad", dijo.

<https://www.pagina12.com.ar/366589-marchas-en-brasil-bolsonaro-volvio-a-amenazar-a-la-corte-sup>

Chile

Covid-19 Casos: 1,641,526

Covid-19 Muertes: 37,108

Minsal anuncia que durante septiembre comenzará vacunación de menores de 6 a 11 años

La tarde de este lunes, en el balance televisado, la subsecretaria de Salud Pública, Paula Daza, anunció que el Gobierno dará inicio a la vacunación contra la covid-19 en menores de 6 a 11 años durante septiembre.

"El calendario lo vamos a dar a conocer en los próximos días. Debemos trabajar y hacer la micro planificación con los seremis de Salud y la APS (Atención Primaria de Salud)", dijo la autoridad.

Ante las consultas de la prensa acerca de cuándo se podrá incorporar al proceso al tramo etario de 3 a 5 años, Daza afirmó que "tenemos que esperar a que haya mayor evidencia científica para poder aprobar una vacuna en niños menores de 6 años".

<https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/chile/2021/09/06/minsal->

Colombia

Covid-19 Casos: 4,918,649

Covid-19 Muertes: 125,278

Inasistencia escolar en zonas rurales de Colombia pasó de 4,8% a 30,1% en el 2020

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) presentó la semana pasada, los resultados de la más reciente Encuesta de Calidad de Vida en Colombia, entre estos, uno de los datos que arrojó el informe puso una alerta relacionada con la niñez pues, en el 2020 se incrementaron los indicadores de inasistencia escolar.

Mientras que en el año 2019 el 2,7 por ciento de los menores entre los 6 y los 16 años dejaron de asistir al colegio, en 2020 esta cifra fue del 16,4 por ciento, es decir, el incremento en el primer año de la pandemia en cuanto a inasistencia escolar fue del 13,7 por ciento. Lo que demostraría que la pandemia fue un golpe muy fuerte a la educación colombiana, debido a la falta de conectividad que existe en Colombia y que, a un año después, no ha cambiado.

De acuerdo con El Espectador, los datos más preocupantes los registraron los departamentos de Vaupés, Amazonas, Vichada, Chocó y La Guajira, que tienen en común la falta de conectividad en las zonas rurales.

De hecho, la inasistencia en zonas rurales pasó del 4,8 en 2019 al 30,1 por ciento en 2020. Se trata, entonces, de un aumento del 25,3 por ciento en poblaciones rurales, casi el doble del promedio nacional. Por ejemplo, el porcentaje de inasistencia escolar, tan solo en el departamento del Vaupés, alcanzó un 56,6% en comparación de un 9,8 % que se registró en el mismo periodo del 2019. Eso quiere decir que en solo un año este indicador aumentó 46,8 % en esta región del país.

<https://www.infobae.com/america/colombia/2021/09/07/inasistencia-escolar-en-zonas-rurales-de-colombia-paso-de-48-a-301-en-el-2020/>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 476,709

Covid-19 Muertes: 5,618

Primera semana de septiembre tuvo 16.601 nuevos casos de COVID-19, la segunda cifra más alta en la pandemia

El Ministerio de Salud indicó este lunes que la primera semana de septiembre cerró con 16.601 nuevos casos de COVID-19, la segunda cifra más alta en lo que va de la pandemia.

De acuerdo con datos de Salud, la mayor cantidad de casos nuevos registrados se presentó en la semana del 16 al 22 de mayo, cuando se reportaron 18.021 contagios.

En cuanto a fallecimientos, en la semana del 29 de agosto al 4 de septiembre, se sumaron 136 decesos, mientras que, del 22 al 28 de agosto, se contabilizaron 127 muertes, esto representa un aumento del 7% en la mortalidad de una semana a otra.

<https://semanariouniversidad.com/pais/primera-semana-de-septiembre-cerro-con-16-601-nuevos-casos-de-covid-19-la-segunda-cifra-mas-alta-durante-la-pandemia/>

Cuba

Covid-19 Casos: 696,904

Covid-19 Muertes: 5,788

Reinició en Holguín la docencia en la enseñanza artística del curso escolar 2020-21

La enseñanza artística en [Holguín](#) reinició este lunes los programas docentes correspondiente al curso escolar 2020-2021 en los niveles elementales, medio y superior en la modalidad no presencial, en tanto las condiciones epidemiológicas de la provincia permitan el retorno a las aulas de estudiantes y profesores.

En este contexto continuarán con la formación académica y artística de los alumnos de la Escuela Elemental de Arte Raúl Gómez García, el Conservatorio de Música José María Ochoa, la Academia Profesional de Artes Plásticas El Alba y la Universidad de las Artes (ISA), que reúnen a estudiantes de varias provincias del oriente cubano.

Isabel García Granados, directora de la filial de la Universidad de las Artes

en Holguín, comentó a la ACN que para la vía no presencial se utilizarán los canales de comunicación, aprovechando las plataformas digitales que se habían utilizado eficazmente hasta junio para impartir las clases, garantizándose por esta vía la continuidad del estudio.

Cuando las condiciones sanitarias lo permitan se restablecerá paulatinamente la semi-presencialidad, con la finalidad de concluir el próximo 30 de octubre el primer semestre de este período lectivo.

<http://www.acn.cu/cuba/84419-reinicio-en-holguin-la-docencia-en-la-ensenanza-artistica-del-curso-2020-21>

Ecuador

Covid-19 Casos: 503,767

Covid-19 Muertes: 32,351

Anuncian movilizaciones en Ecuador contra Gobierno de Lasso

Estudiantes y trabajadores de Ecuador anunciaron el lunes que se movilizarán en los próximos días en contra del presidente Guillermo Lasso, para expresar su rechazo a las políticas neoliberales, entre ellas un eventual recorte a la educación.

La Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador, desde su cuenta en Twitter, informó que el jueves siguiente será un día de movilización para exigir el respeto al presupuesto universitario y a una Ley Orgánica de Educación Superior (LOES) democrática.

De igual manera, exigen al Gobierno de Lasso “basta de políticas neoliberales”. El colectivo estudiantil presentó una propuesta que defiende la autonomía universitaria y presupuesto de calidad ante los parámetros del Gobierno ecuatoriano: eliminación de la gratuidad, reducción presupuestaria y la educación vista como un negocio.

<https://www.telesurtv.net/news/ecuador-proximas-movilizaciones-contra-gobierno-lasso-20210906-0038.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 96,067

Covid-19 Muertes: 2,969

Secretario General de la ONU reitera llamado a respetar separación de poderes en El Salvador

António Guterres, Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), reiteró hoy su llamado a la separación de poderes en El Salvador, luego de que la institución ha sido cuestionada por una postura respecto a la coyuntura actual que vive hoy el país centroamericano, donde este martes 7 de septiembre se realiza una marcha de jueces y de ciudadanos contra las reformas judiciales y la puesta en marcha del bitcón como moneda nacional.

Guterres, a través del portavoz alterno de la Secretaría, Farhan Haq, emitió hoy un pronunciamiento en el que se refirió también a su preocupación por la independencia del sistema judicial salvadoreño.

"El Secretario General reitera su llamado al respeto de las disposiciones constitucionales, el estado de derecho y la separación de poderes a fin de preservar el progreso democrático alcanzado por el pueblo salvadoreño desde la firma de los Acuerdos de Paz", expresó Haq en el reporte diario a la prensa brindado este 7 de septiembre.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Secretario-General-de-la-ONU-reitera-llamado-a-respetar-separacion-de-poderes-en-El-Salvador-20210907-0034.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 487,898

Covid-19 Muertes: 12,265

Guatemala: Congreso niega por 2da vez estado de calamidad

La oposición política en el Congreso guatemalteco logró el lunes una importante victoria frente al oficialismo al negarse a aprobar, por segunda vez, un estado de calamidad solicitado por el ejecutivo y con el que pretendía realizar compras sin necesidad de mayor fiscalización, argumentando la presencia de la pandemia de coronavirus.

Debido al alto nivel de contagios en el país, el presidente Alejandro Giammattei solicitó la semana pasada un estado de calamidad, con el que pretendía implementar un toque de queda, restricciones de movilidad, reunión, entre otros. Sin embargo, también serviría para la compra y adquisiciones de equipo médico y otros, pero sin mayor fiscalización.

El congreso se tomó tres días para discutir la iniciativa. La Corte de Constitucionalidad ordenó al legislativo que, de no aprobar el decreto de estado de calamidad, debía también realizar una votación para improbarlo, y así este tuviera validez.

<https://apnews.com/article/46edfbd345516a988cbc8cc18993bf0c>

Honduras

Covid-19 Casos: 343,807

Covid-19 Muertes: 9,023

Honduras: Analizan 17 nuevas solicitudes para clases semipresenciales

Al menos 17 nuevas solicitudes de centros educativos gubernamentales y no gubernamentales que quieren formar parte del retorno a [clases semipresenciales](#) analiza la Departamental de Educación de Francisco Morazán, según dijo a EL HERALDO Nelson Cálix, titular de esa dependencia de la [Secretaría de Educación](#).

“Tenemos un total de 17 nuevas solicitudes para retornar a las aulas de forma segura, pero ninguna -hasta ahora- cumple con todos los requisitos”, aseguró Cálix.

Monitoreo

Cálix dijo que se mantienen constantes monitoreos sobre los 16 centros educativos que cuentan con permiso para la semipresencialidad. De esa cifra, 14 son gubernamentales y dos no gubernamentales.

Maraita, Orica, La Libertad, San Miguelito, Tatumbla y el Distrito Central son los cinco municipios que Educación determinó que tenían condiciones para regresar a las aulas de clases en agosto.

<https://www.elheraldo.hn/tegucigalpa/1491085-466/solicitudes-clases-semipresenciales-francisco-morazan-honduras-covid>

México

Covid-19 Casos: 3,428,384

Covid-19 Muertes: 263,140

Reporta SEP 88 contagios en aulas; cierran 39 escuelas

La secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, informó de 88 casos Covid desde la apertura de escuelas -el pasado 30 de agosto- esto es, el 0.06 por ciento respecto de las 135 mil 230 escuelas abiertas actualmente. Y, aunque se han reportado 88 contagios, cerraron 39 escuelas, equivalentes al 0.03 por ciento del total en operación.

En total han asistido a planteles 12 millones 639 mil 915 alumnos.

En cuanto al personal, Gómez indicó que han regresado a las aulas un millón 200 mil 245 trabajadores.

En la conferencia de prensa matutina de Palacio Nacional, la funcionaria precisó que se inició el ciclo escolar con 119 mil 437 planteles, por lo cual agradeció la disponibilidad de toda la comunidad.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/07/politica/desde-el-regreso-a-clases-88-casos-de-covid-en-escuelas-delfina-gomez/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 9,283

Covid-19 Muertes: 200

Panamá

Covid-19 Casos: 459,844

Covid-19 Muertes: 7,086

Desde hoy hasta el 10 de septiembre estudiantes en receso escolar

Desde hoy lunes 6 hasta el próximo 10 de septiembre, alrededor de 921,314 alumnos matriculados en escuelas oficiales y particulares, se acogerán a un receso escolar.

El Ministerio de Educación anunció que el tercer y último trimestre del año comenzará el lunes 13 de septiembre y finalizará el viernes 17 de diciembre y que, el balance de actividades y graduación de los estudiantes, será entre el 20 al 30 de diciembre de 2021.

Los alumnos iniciaron el 14 de junio el segundo trimestre de este 2021, en las modalidades a distancia y semipresencial, período que concluyó el

pasado 3 de septiembre. Las clases de noveno grado en educación básica y duodécimo grado de educación media, terminarán el 3 de diciembre. De acuerdo con cifras de la institución educativa, en centros educativos públicos la matrícula es de 75,557 niños en preescolar; en primaria, 405,641 alumnos; premedia con 180,472 y, en el nivel medio, 126,112. En tanto, en colegios de educación privada en los niveles similares, y en el mismo orden, 14,335 corresponden al preescolar; 61,725 a la primaria; premedia 30,628 y 26,844 estudiantes inscritos en media.

<https://ensegundos.com.pa/2021/09/06/desde-hoy-hasta-el-10-de-septiembre-estudiantes-en-receso-escolar/>

Paraguay

Covid-19 Casos: 458,884

Covid-19 Muertes: 15,995

Padres exigen que docentes no vacunados estén fuera de las aulas

La Federación de Asociaciones de Padres de las Escuelas Públicas del Paraguay (Fedapy) considera que los docentes no vacunados contra el COVID-19 atentan contra los derechos de los niños y niñas en caso de desarrollar clases presenciales. En ese sentido, pide que aquellos no inmunizados realicen otro tipo de tareas en las instituciones educativas. “Toda la población hicimos el esfuerzo para que bajen los contagios. Está fuera de lugar, fuera de la realidad. ¿Cómo van a ir los docentes a desarrollar clases si no están blindados contra el COVID-19? Consideramos que están atentando contra los derechos de los niños y niñas”, dijo Francisca Monges, de la Fedapy.

De acuerdo a una lista que el Ministerio de Educación y Ciencias (MEC) facilitó al Ministerio de Salud, suman más de 11.500 docentes pendientes de inmunización con primera dosis. En tanto que desde ayer lunes 6 de setiembre se reactivó la aplicación de primera dosis contra el COVID-19 para maestros rezagados, ya sea por negarse al principio, enfermedad cuando llegó su turno o por falta de biológicos.

“El Gobierno debe también garantizar la vacuna para toda la población. Es inadmisibles que un sector docente no quiera vacunarse”, manifestó la vocera de los padres esta mañana en contacto con la 680 AM.

<https://www.lanacion.com.py/pais/2021/09/07/padres-exigen-que-docentes-no-vacunados-estén-fuera-de-las-aulas/>

Perú

Covid-19 Casos: 2,155,034

Covid-19 Muertes: 198,488

Saludable Mente: qué desafíos pedagógicos y emocionales trae el retorno a clases

El programa Saludable Mente del miércoles 8 de setiembre, que se emitirá por el canal online de la agencia Andina, tendrá como invitado a Fernando Bolaños, Oficial de Educación de Unicef en Perú, con quien conversaremos sobre el retorno a clases y los desafíos a nivel pedagógico y emocional que deberán enfrentar las familias y menores que formen parte de este proceso.

El Ministerio de Educación (Minedu) anunció que el 15 de setiembre se iniciará en Lima Metropolitana el plan piloto de retorno a clases semipresenciales con participación de 16 colegios ubicados en Surco, San Luis, San Borja, Surquillo, Miraflores, Barranco y Chorrillos.

Este proceso se inició en Arequipa en abril último y ahora son más de 230 mil los estudiantes beneficiados con la semipresencialidad en todo el territorio nacional.

Ahora le llegó el turno a Lima Metropolitana. Un total de 13,371 estudiantes volverían a clases después de un año y medio de pandemia, tiempo durante el cual numerosas cosas cambiaron a nivel educativo y también emocional.

<https://andina.pe/agencia/noticia-saludable-mente-desafios-pedagogicos-y-emocionales-trae-retorno-a-clases-860654.aspx>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 351,894

Covid-19 Muertes: 4,012

MINERD inicia este miércoles pruebas del concurso docente

El Ministerio de Educación convocó a los postulantes del Concurso de Oposición Docente 2021 en las distintos niveles, modalidades y áreas a

presentarse a las pruebas que iniciarán este miércoles día 8.

La Comisión Nacional de Concurso de Oposición Docente dijo que las pruebas iniciarán con los postulantes de Educación Primaria, como está consignado en la Orden Departamental 06-2021.

El MINERD señaló que cada postulante recibirá en su correo electrónico el día, la hora y el lugar de su evaluación, por lo que no podrá presentarse en un horario distinto al que tiene asignado.

“Las evaluaciones cuentan con dos (2) momentos: primero una prueba de habilidades cognitivas generales, seguida de una prueba de conocimientos disciplinarios y pedagógicos. Los postulantes que superen esta etapa pasarán a la segunda que consiste en una entrevista por competencias”, indicó el MINERD.

<https://acento.com.do/actualidad/minerd-inicia-este-miercoles-pruebas-del-concurso-docente-8982941.html>

Uruguay

Covid-19 Casos: 385,660

Covid-19 Muertes: 6,034

Sindicato de Uruguay defiende empresa estatal de telecomunicaciones

El Sindicato de Trabajadores de Telecomunicaciones de Uruguay (Sutel) apuntó hoy a una gestionada reunión con el presidente del país, Luis Lacalle Pou, para defender la amenazada empresa estatal Antel.

Así lo anunció un comunicado del gremio, después que autoridades del fútbol le prohibieron la difusión de un spot pagado, previo al partido jugado aquí el domingo pasado en un estadio, para criticar la mercantilización de la entidad.

'Se trata de una disposición inédita e infeliz mediante la cual se procura cercenar el derecho de los trabajadores de informar a la población sobre temas que involucran a todas y todos los uruguayos', refiere el texto.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=474083&SEO=sindicato-de-uruguay-defiende-empresa-estatal-de-telecomunicaciones>

Venezuela

Covid-19 Casos: 340,187

Covid-19 Muertes: 4,098

Avanza Venezuela en sus negociaciones

El gobierno de Venezuela y la Plataforma Unitaria, que agrupa a la oposición de ese país, llegaron a dos acuerdos parciales, luego de concluir una nueva ronda de negociaciones en México.

Jorge Rodríguez Gómez, jefe de la delegación gubernamental, dio a conocer que el primer acuerdo es la coincidencia en ratificar y defender la soberanía de Venezuela sobre la Guyana de Esequiba, un territorio en disputa con Guyana.

Explicó que ambas partes reivindicaron la exigencia de que se reconozca a los Acuerdos de Ginebra de 1966 como el único instrumento internacional para resolver este conflicto y el rechazo a las pretensiones de Guyana de llevar el tema a otras instancias.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/07/mundo/avanza-venezuela-en-sus-negociaciones/>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
